

Perspective de reconfiguration de la géographie de l'exploitation minière au Gabon pendant le premier boom minier mondial du XXI^e siècle (2003-2011)

Robert Edgard NDONG
Chargé de recherche,
IRSH/CÉNAREST (Gabon)
edgardndong@yahoo.fr

Résumé

De 2003 à 2011, le secteur minier mondial connaît une expansion à laquelle le Gabon n'est pas en marge. Pays doté d'un riche potentiel minéral, le Gabon est convoité par des multinationales. Disséminés à travers le territoire, les nombreux projets qu'elles entreprennent dessinent les contours de trois bassins miniers. Bassin minier traditionnel, le Haut-Ogooué est en cours de consolidation. Outre l'exploitation du manganèse de Moanda effective depuis les années 1960, plusieurs projets d'exploration avancée sont effectués dans d'autres localités (Franceville, Okondja et Bakoudou). Dans le reste du pays, les principaux projets qui présagent la naissance de nouveaux bassins miniers sont localisés dans les provinces du Moyen-Ogooué et de l'Ogooué-Ivindo.

Fondée sur une méthodologie mixte puisqu'elle combine des données qualitatives et quantitatives extraites de sources d'archives, de sources imprimées et d'une littérature grise diversifiée, l'étude montre que pendant la première expansion du secteur minier mondial du XXI^e siècle, le Gabon enregistre d'importants projets d'exploration minière qui laissent entrevoir le remodelage de son espace consacré à l'exploitation minière.

Mots-clés : Gabon, boom minier, géographie minière, projets miniers, bassins miniers.

A perspective on the reconfiguration of the geography of mining in Gabon during the first global mining boom of the 21st century (2003-2011)

Abstract

From 2003 to 2011, the global mining sector is experiencing an expansion in which Gabon is not excluded. Gabon, a country with a rich mineral potential, is coveted by multinationals. Scattered throughout the country, the numerous projects they are undertaking are outlining three mining basins. Haut-Ogooué, a traditional mining basin, is being consolidated. In addition to the exploitation of Moanda manganese, which has been effective since the 1960s, several advanced exploration projects are being carried out in other localities (Franceville, Okondja and Bakoudou). In the rest of the country, the main projects that presage the birth of two new mining basins in the provinces of Moyen-Ogooué and Ogooué-Ivindo.

Based on a mixed methodology, combining qualitative and quantitative data from archival sources, printed sources and a diverse grey literature, the study shows that during the first global mining expansion of the 21st century, Gabon is experien-

cing major mining exploration projects that suggest the reshaping of its mining space.

Keywords: Gabon, mining boom, mining geography, mining projects, mining basins.